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Исследования засухоустойчивости сосны обыкновенной (Pinus sylvestris L.) весьма актуальны для засушливых условий лесостепной зоны Сибири. Дефицит почвенной влаги в период вегетации нередко приводит к усыханию сеянцев и подроста сосны, сбрасыванию части хвои и усыханию ветвей у взрослых деревьев. Данное исследование актуально в связи со сложившейся практикой выборочных рубок наиболее высокобонитетных древостоев, что может привести к снижению продуктивности следующих поколений леса в этой природно-климатической зоне. Одним из способов решения этой проблемы является селекция древесных растений на засухоустойчивость для создания высокопродуктивных насаждений. 
Целью первого этапа работы было изучение разнообразия популяций сосны обыкновенной, произрастающих в условиях лесостепи на юге Сибири, по признаку засухоустойчивости. Исследования проводили в трех лесостепных местообитаниях сосны в Ширинском (Хакасия), Минусинском (Красноярский край) и Балгазынском (Тува) борах. Выборки составили 66, 59 и 113 деревьев, соответственно. У каждого дерева в 2006 и 2014 гг. отбирали по 50 пар хвоинок с однолетних побегов с 4-х сторон кроны, образцы взвешивали с точностью 0,01 гр., измеряли длину хвои. Засухоусточивость деревьев определяли по водоудерживающей способности хвои (ВУС). Для этого образцы высушивали при комнатной температуре и регулярно взвешивали дважды в день до полного высыхания (до 5-32 суток). Критерием количественной оценки водоудерживающей способности хвои было время потери 50% воды (Наквасина, 2002).
В результате проведенных исследований было установлено, что в популяциях сосны время потери 50% воды (t50) у отдельных деревьев изменяется от 8 до 127 часов. Выборки были разделены на три группы: 1 – слабоустойчивые к засухе деревья (t50 ≤ 16 часов), 2 – среднеустойчивые (17< t50 < 38) и 3 – высокоустойчивые (t50 ≥ 38). В выборках преобладают деревья 2 группы. Содержание воды в хвое варьировало от 18 до 64%. При этом корреляции между содержанием влаги и скоростью ее испарения не выявлено, что  объясняется большей зависимостью засухоустойчивости от соотношения количества свободной и  связанной воды в образце. В результате многофакторного анализа данных отмечено, что 35-37% дисперсии объясняют изменения оводненности и ВУС хвои (t50) с увеличением возраста и размеров дерева, улучшением его состояния, увеличением длины и массы 1 см. хвои, отношения диаметра ствола к диаметру кроны. 
Суммарная дисперсия признаков составила 67-69%. При этом в Ширинской выборке более старые деревья отличались большей гомозиготностью, большей засухоустойчивостью и отношением диаметра ствола к диаметру кроны, меньшей длиной хвои. В целом было установлено, что большинство засухоустойчивых деревьев характеризуются лучшим ростом, состоянием, большей длиной и массой хвои. Однако эта связь неоднозначна. В выборках встречаются также засухоустойчивые низкорослые (более гомозиготные в Ширинской и гетерозиготные в Балгазынской выборке) деревья с короткой хвоей.
Таким образом, для более полной оценки засухоустойчивости деревьев в природных популяциях необходимо учитывать не только ВУС, но и размеры, состояние и возраст деревьев, а также локальные условия их места произрастания. 
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The investigations of drought resistance of Pinus sylvestris L. are highly relevant to the arid conditions of forest steppe zone of Siberia. Deficit of soil moisture during the growing season often leads to desiccation of seedlings and undergrowth of pine, to dropping the needles and to desiccation the branches in adults trees. This observation is actual due to current practice of selection cutting of the most high-productive forests; it can be leaded to decreasing of productivity of the next forest generations in this environmental zone. One of the methods to solve this problem is the selection of woody plants to drought resistance for creating the highly productive plantings.
The aim of the first stage of work was to investigation the diversity of populations of Pinus sylvestris growing in a forest steppe in southern Siberia, on the basis of drought resistance feature. Investigations were carried out in three forest-steppe habitats of pine in Shira (Khakassia), Minusinskii (Krasnoyarsk region) and Balgazynskii (Tuva) pine forests. The samples were 66, 59 and 113 trees, respectively. We selected by 50 pairs of needles with annual shoots from 4 sides of the crown from each tree in 2006 and 2014 years, the samples were weighed with an accuracy of 0.01 g.,  and we measured the length of the needles. The drought resistance of trees was determined on moisture-retaining capacity of needles (MRC). For this purpose, the samples were dried at room temperature and regularly weighed twice a day until complete drying (before 5-32 days). The criterion for quantitative estimation of moisture-retaining capacity of needles was a time of loss of 50% of water.

As a result of realize studies, it was found that in the populations of pine the time of 50% water loss (t50) from separate trees varies from 8 to 127 hours. The samples were divided into three groups: 1 - weakly stable from drought trees (t50 ≤ 16 hours), 2 - medium resistance (17< t50 < 38) and 3 - highly resistance (t50 ≥ 38). The trees of second group are prevalent in the samples. The water content in the needles varied from 18 to 64%. At the same time the correlation between the moisture content and the rate of its evaporation is not revealed that can be explained by the greater dependence the drought resistance on the ratio of free and bound water in the sample. As a result of multivariate data analysis we indicated that 35-37% of the variance explained the changes in water content and MRC of needles (t50) with the increasing of age and size of the tree, the improvement of its state, the increasing the length and weight of 1 cm. of needles, the ratio of trunk diameter to the diameter of the crown.
The total variance of a features accounted for 67-69%. At the same time in the Shira sample the older trees were more homozygous, were more drought resistance and have the more ratio of the diameter of the trunk to the diameter of the crown, and were less length of the needles. It was generally found that the most of the drought resistant trees are characterized by the best growth, state, the greater length and weight of the needles. However, this relationship is ambiguous. In the sample there are also drought resistant dwarf trees (more homozygous in the Shira and heterozygous in Balgazyn sample) with short needles.
Therefore, for a more complete assessment of drought resistance of trees in the natural populations it is necessary take into account not only the MRC, but also the size, condition and age of the trees, as well as local conditions of their habitat.

